

Apus apus.

- 28-IV-43 - Vistos por primera vez.
- 16-V-43 - Ya hay bastantes. en la parte de la Iglesia de la Victoria.
- 12-VII-43 - En la Iglesia de Vitoria ¿pollo bien emplumado? trepando a una cornisa.
- 21-IV-44 - Les veo por primera vez este año.
- 17-IV 46 - Carabanchel. Les veo por primera vez este año, aunque me pareció hace días.
- 21-IV-47 - Madrid. Vi vencejos por primera vez.
- 19-IV-47 - Vimos vencejos por primera vez, aunque me pareció verles dos días antes.  
25-IV-47
- 27-IV-48 - Les observamos por primera vez. Me han dicho que se les ha visto hace días.
- 4-V-48 - Estos días vuelan sobre Valladolid en bastante abundancia. Dicen aquí que llegan con C. coturnix.
- 24-VII-48 - Alcedo (Santander), una cria emplumada que empezaba a volar.
- 13-VIII-48 - Ya no hay vencejos.
- 15-VIII-48 - Toro (Zamora). Vimos algún individuo.
- 25-VIII-48 - Toro (Zamora). A orillas del Duero, en un bando numeroso de Hirundo rustica había un individuo únicamente.
- Dejan de verse en Valladolid hacia el 10 de Agosto, generalmente uno o dos días más tarde.
- 2-V-49 - Hoy les vemos por primera vez. Llegan muy retrasados. En los 10 primeros días del mes llegan todos. El 8, ya salió uno de un agujero en que anidan. Se marcharon el 23 ó 25 de Julio la inmensa mayoría. Alguno el 28.
- 8-VIII-49- Aún hay algunos.
- 16-VIII-49- Hay todavía. Probablemente todos son de paso. Un día (13) - había unos 25 ó 30 en el rio, el siguiente una pareja. Apenas vuelan por la ciudad.
- 21-VIII-49- Aún hay algunos vencejos en el rio. Algunos en Burgos. No les vuelvo a ver, días mas tarde.

Apus apus.

- 28-IV-50 - Por primera vez este año, en Zaratan. Dicen tambien que les vieron ayer.
- 30-IV-50 - Hay bastantes, aunque no se ven en la capital apenas.
- 2-V-50 - Hoy ya se ven en grupos chillones de unos 12 a 15. No había ni la mitad de vencejos. Ayer cogió uno Ñaqui, "muy claro". Todos parecen A. apus, por el color. Veo 100 al menos a las 12
- 6-V-50 - Conseguído ♂, testiculos 7 x 3 mm. (a ojo) y ♀, ovarios poco desarrollados.  
Hasta el 26 de Mayo ha llovido bastante, con frio, los vencejos no se reunian en grupos chillones. El 21, miramos un nido en Miranda y no parecian haber puesto aún.
- 5-VI-50 - Zaratán un nido con un huevo recién puesto, 3 m. tapia.
- 15-VII-50 - Crias grandes en nido, cebando.
- 4-VIII-50- Aún hay en La Fraila. En Valladolid ya no veo. Pero deben ser de paso. En el pueblo hay grandes bandos en las ~~eras,~~
- 8-VIII-50- Terminó el paso el día 8. El 10 se vió uno en La Fraila.
- 22-VIII-50- Obregón (Santander). Veo 2 ó 3.
- 22-IV-51 - Veo el primero del año, solitario.
- 28-IV-51 - Hoy ya se ven bastantes.
- 2-V-51 - El número aun no normal.
- 23-VII-51 - Por la tarde de hoy ya han partido los de la ciudad. El 19, estaban todos, el 22, vi bastantes en el rio, pero no me fijé si aquí. Presumo que la partida fué el mismo día 23 o quizá el 22.  
(Esta nota no es cierta. Siguieron aquí hasta el 28 al menos. (Ver notas con fechas).
- 8-VIII-51 - Algunos sobre la capital.
- 2-31-VIII-51- La Fraila.  
Había paso cuando llegó Luis, y siguió bastante nutrido hasta el día 7. Se volvieron a ver el día 18, (solo 2)
- 3-IX-51-- Veo media docena en la Laguna, con Chelidon, al atardecer, volando más altos que estos.
- 9-X-51 - Algo de duda, un solitario en el soto.
- IV- 52 - Señalo el 1º el día 28, pero Ñaqui les ha visto hace 2 días, es es decir, el día 26-IV
- 13-VII-52 - Partida. En Gallocanta un bando migración (Nota). El 20 vago bundeó en sitios extraños, claro paso, en Valladolid. El 21 - aún estaban en Checa (Guadalajara) y valle de Jiloca, en Teruel y Zaragoza. El 23, y el 27 desaparecen parte de aquí. El 23 en Valladolid. Unos pocos en La Nava el 27 en paso claro. El 30, aún se oyen en Valladolid.
- 1-VIII-52 - Siguen. El 8, ya han partido todos, La masa debe haber partido de Valladolid hacia el día 5.

Apus apus

23-VII-50 - La Fraila.

o. Ala sin est. 168 mm. Cola, centro 46, puntas, 75'5. Long.  
T. 188.

¿ Apus murinus illipicus Tscherei? o, Ala sin est. 170, algo est.  
173. Cola en maximo, Ling. T. 191.

El color sensiblemente más claro en Apus que en murinus, especialmente por la parte inferior. El último más brillante y con plumaje más nuevo y vistoso. Ninguno acusa muda.

Es de tener en cuenta que por esta fecha hay ya paso de Apus. Por otra parte murinus llega hasta Bastia (Wovillard). y (dans le Sud-Est. de la France jusqu'a Lyon). D'après Mayaud.  
Ambos testículos muy debilmente desarrollados.